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Miles de estudiantes de UPAEP y de otras instituciones 
educativas, se reunieron en una marcha pacífi ca para 
exigir el cese a la violencia en contra de las mujeres, lue-
go que a Mara Fernanda Castilla Miranda, estudiante 
de Ciencias Políticas le arrebataron la vida. 

Centro de Acopio UPAEP 
reune 105 toneladas

Ingeniería Civil se une a brigadas
de evaluación postsísmica

El Decanato de Ingeniería conformó 
una brigada integrada por egresados, 
estudiantes y catedráticos que viajaron 
a distintas zonas afectadas por el sismo 
con el objetivo de descartar colapsos o 
mayores riesgos en la infraestructura de 
comunidades pertenecientes a Hua-
quechula. 

La comunidad universitaria sumó esfuer-
zos para recaudar y ordenar los víveres 
que posteriormente fueron entregados 
en las zonas afectadas y aledañas de 
Puebla, así como del estado de More-
los. Además, estudiantes de Una Apues-
ta de Futuro y de carreras del área de 
la salud, visitaron los municipios para 
brindar ayuda a los pobladores. 

CAMPUS 3

Comunidad Universitaria marcha
por una Puebla segura



En los últimos días, toda la comunidad universitaria ha estado viviendo 
grandes momentos, desde tragos muy amargos al sentir el poder de la 
naturaleza o perder a un miembro de la familia UPAEP, por el lado positivo 
mostramos el espíritu de ser mexicano ahora más que nunca, al ver todos 
los valores tales como la solidaridad, trabajo en equipo y compromiso que 
se viven en todo el Campus. 
Después de nuestra tradicional noche mexicana, en la que celebramos nuestras 
raíces y celebramos el hecho de ser mexicanos, ocurrieron dos sucesos que 
marcaron este mes como uno de los más turbulentos y difíciles, pero también 
nos dieron esperanza de las cosas que podemos empezar a hacer mejor si nos 
organizamos, si exigimos nuestros derechos y si nos negamos a olvidar los actos  
que lastiman nuestra libertad y nuestra dignidad. 
En días anteriores, nuestra comunidad sufrió la pérdida de un miembro que fue 
víctima de la inseguridad, de la incorrecta creencia de que se puede delinquir 
sin recibir una sanción, y los estudiantes salieron a manifestarse y a exigir que ni 
una más vuelva a ser privada de la vida ni de su libertad. Exigimos el derecho de 
disfrutar la gloria de estar vivos y de sentirnos seguros en nuestra propia ciudad.
Posteriormente, los sismos que sacudieron a varios estados del país y que, a 
pesar de las difi cultades, nos enseñaron que somos un país unido lleno de 
buenas acciones y dispuestos a dar la cara por quienes lo necesitan. 
Tal vez México no es el país de primer mundo que muchos quisiéramos, 
pero sinceramente por nuestra historia, creencias, personajes históricos e 
ingenio ante cualquier situación,  tenemos el talento para ser un país lleno de 
oportunidades; un país con una gran identidad y hacer que nuestra cultura 
siga siendo nuestra carta de presentación.
Pero para mí, el ser mexicano no es sólo eso. El orgullo de ser mexicano son 
muchas cosas. Somos la mujer dormida y su fi el amante, la magia de sus 
leyendas, el sentimiento del mariachi, el picante de nuestra comida, los 
colores de nuestra bandera, quienes nunca se rinden, el grito de cada gol, el 
calor de cada familia, la belleza de nuestras playas, la energía del huapango 
y muchas cosas más.
Nos vamos a recuperar, vamos a salir de este mal momento, vamos a seguir exigiendo 
nuestros derechos, y no vamos a olvidar a los que nos necesitan. Estas semanas 
dimos un paso muy importante para ser la sociedad que tanto queremos ser y no nos 
vamos a detener hasta conseguirlo. 

“Visión y palabra de los estudiantes”

“Ayudar es colaborar. No descalifi camos a nadie. La fuerza se suma, no se divide.” 
Brigada de Rescate Topos
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TONELADAS DE VÍVERES Y ARTÍCULOS DE PRIMERA NECESIDAD 
PARA LA GENTE DE OAXACA POR EL SISMO DEL 7 DE SEPTIEMBRE.31

105 toneladas de víveres ha enviado la UPAEP 
con la generosidad de la sociedad y el apoyo 

de la comunidad universitaria

Estudiantes de todas las carreras, 
catedráticos, colaboradores, 
egresados UPAEP y vecinos del barrio 
de Santiago y alrededores, sumaron 
solidariamente esfuerzos, tiempo 
y energía para recolectar víveres, 
medicamento y artículos de primera 
necesidad con la fi nalidad de apoyar 
a los damnifi cados del sismo de 7.1 de 
magnitud, ocurrido el pasado martes 
19 de septiembre y con epicentro en 
Axochiapan, Morelos.

Desde las 9 de la mañana y hasta 
las 8 de la noche, la comunidad que 
fue parte de esta causa, tuvieron 
como labor recibir las donaciones, 
agruparlos por tipo de producto, 
marcarlos como “donativo”, 
empaquetar, sellar y cargar para 
fi nalmente entregar el apoyo en las 
comunidades más afectadas.

Gracias a las donaciones de 
los poblanos que confi aron en 
UPAEP para entregar los productos 
así como al apoyo de empresas 
de transporte y a los miembros 
de la comunidad universitaria 
que prestaron sus camionetas y 
automóviles, se lograron entregar 
hasta el cierre de esta edición, 105 
toneladas  de víveres, productos de 
higiene personal y medicamento 
para atender a comunidades 
de Puebla y Morelos. Sin olvidar 
que anteriormente se enviaron 
31 toneladas de víveres, agua y 
artículos de primera necesidad a 
comunidades de Oaxaca como 
Juchitán y el Istmo de Tehuantepec.

De las localidades del estado de 
Puebla la ayuda llegó a Chiautla de 
Tapia, San Juan Pilcaya, San José 
el Platanar, Tepexco, Huitzilan de 
Serdán, Santa Cruz Cuautomatitla, 
Huaquechula, Morelos Matlala y 
San Lucas Matlala, Tepapayeca, 
Atzizihuacán, Tilapa, Atzala, 
Alpanocan, Contla, Atlimeyaya, 
Hueyapan, Tochimilco, Epatlán, San 
Andrés Tecuaniupan, Cuilotepec, 
Tenancingo, Huehuetlán el 
Chico, Ixcamilpa de Guerrero, 
Atlixco, además de Xochiteapan, 
comunidad de donde provienen 
algunos estudiantes del Programa 
Una Apuesta de Futuro.

En tanto en el estado de Morelos 
se dio asistencia a Cuautla, 
Janetetelco, Tetelilla, Tetela 
del Volcán, Joaquín Camaños, 
Axoxhiapan, Temoac, Telixtac, 
Atracahualoya, San Ignacio 
Achichipico y Cayehuacán, 
y en Oaxaca en el Itsmo de 
Tehuantepec, Juchitán e Iztaltepec. 

Así mismo, muchos de los 
estudiantes tuvieron la oportunidad 
de ir a las zonas afectadas por el 

sismo a distribuir la ayuda que se 
focalizó en el Campus Central, 
donde experimentaron el valor de 
la solidaridad y materializaron la 
misión de la Universidad.

Tal es el caso de Germán 
Molina Velázquez, estudiante de 
séptimo de Ingeniería en Diseño 
Automotriz, y Brenda Pimentel 
Ramírez, estudiante de quinto 
semestre de Administración de 
Instituciones, quienes viajaron a 
Atzizihuacan y Xochipeopan y 
además, se organizaron con un 
grupo de amigos para conseguir el 
transporte que llevaría los víveres a 
las comunidades afectadas.

“Una de las principales cosas que 
nos enseñan aquí en UPAEP es a 
enfocar nuestras ideas o proyectos 
en benefi cio de los demás, y justo 
después de que ocurrió el sismo nos 
pusimos a pensar en qué podíamos 
ayudar, así que contactamos 
a nuestros amigos y los hicimos 
parte de esta causa, no solo el 
recolectar los víveres, sino llevarlos, 
con nuestros autos hasta las 
comunidades en donde se requería 

el apoyo”, comentó Brenda.
“Es triste ver a la gente muy humilde 

decir, yo no lo necesito, dáselo a 
quién realmente lo necesite, eso te 
eriza la piel, ver que la gente que 
menos tiene es la que te apoya, 
que se desprende de lo poco que 
tiene porque sabe que hay alguien 
más que la está pasando mal, eso 
te impacta; incluso ver a un niño 
de 4 años que en vez de pensar 
en él, pedía croquetas para su 

CORTESÍA

perro(…) México es un país grande 
y somos muy solidarios, no debemos 
perder esos valores y amor que esta 
situación nos ha dejado”, expresó 
la estudiante.

Otro caso fue el de las becarias 
de Una Apuesta de Futuro (UAF), 
Fátima Jocelyn Mariscal Sandoval, 
estudiante de primer semestre de 
Ciencias Políticas y Reyna Ayala 
Aranda de primer semestre de 
Ingeniería Civil, quienes debido a 
que una de sus compañeras del 
programa UAF es de San Francisco 
Xochiteopan, quisieron ir en apoyo 
a esta comunidad que también 
resultó afectada por el sismo.

“Llevo poco más de un mes en 
UPAEP, soy de primer semestre, 
pero los profesores y el Ideario de la 
Universidad siempre resaltan el hecho 
de ayudar, de ser solidarios. Este es 
un gran ejemplo de que eso que se 
dice en palabras realmente se lleva a 
cabo. Cuando fuimos a Xochiteopan 
una señora me dijo: gracias, cuando 
necesiten ayuda espero poder 
ayudarlos también. Y creo que así 
será, cuando yo necesite ayuda, 
alguien estará allí para tenderme la 
mano”, comentó Fátima. 

Finalmente, Reyna Ayala invitó a 
sus compañeros a tener espíritu de 
servicio. “Tengan esa satisfacción 
de hacer algo por los demás de 
manera desinteresada, no solo en 
los desastres, siempre muestren esa 
empatía por el más necesitado”.

“Seamos ese México que 
demostramos en los tiempos difíciles, 
demostremos que sí se puede, es una 
experiencia magnífi ca, el ayudar a 
los demás te hace sentir vivo, espero 
puedan experimentarlo”, concluyó 
Fátima Mariscal.

El Centro de Acopio UPAEP 
seguirá recibiendo apoyo de lunes 
a viernes en horario de 9:00 a 20:00 
hrs., y los fi nes de semana de 9:00 
a 14:00 hrs., por lo que invitamos a 
la comunidad universitaria a que 
sigan colaborando con donaciones 
y tiempo para apoyar a las 
comunidades damnifi cadas.

COMUNIDADES POBLANAS Y 11 
MORELENSES RECIBIERON AYUDA 
DESPUÉS DEL SISMO DEL 19S.25
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Más de 5 mil estudiantes de las 
diferentes universidades de Pue-
bla y otras instituciones, caminaron 
por las principales calles de Puebla 
para exigir Justicia y Paz; por el fo-
mento de una cultura de paz y en 
memoria de la estudiante de Cien-
cias Políticas de la UPAEP Mara Fer-
nanda Castilla Miranda.

Los jóvenes universitarios que se 
concentraron en el Zócalo de la 
Angelópolis exigieron a las autori-
dades del estado poner un alto a 
la delincuencia y violencia que se 
vive en Puebla y el resto país y pre-
venir más feminicidios como fue el 
caso de Mara Fernanda Castilla.

Además de los estudiantes de la 
UPAEP, se contó la participación de 
alumnos de la Universidad de las 
Américas Puebla; Universidad Ibe-
roamericana Puebla; Escuela Libre 
de Derecho; Benemérita Universidad 
Autónoma de Puebla; Universidad 
Anáhuac y otras instituciones que 
camino al Zócalo de la ciudad de 
Puebla se sumaron al contingente de 
estudiantes y académicos que salie-
ron de las instalaciones de la UPAEP.

En su intervención el Dr. Emilio José 
Baños Ardavín, Rector de la UPAEP, 
subrayó, solidaridad, denuncia y 
compromiso, son el clamor de la 
sociedad y de las víctimas de la vio-
lencia, “es el grito que surge de la in-
dignación y del dolor por la pérdida 
de Mara y de tantas víctimas sin voz.

Advirtió que una nación que des-
precia a la Mujer, está destinada al 
fracaso y a la involución. ¡Ni una más! 
“Porque cualquier idea de civiliza-
ción, pasa necesariamente por la va-
loración y respeto a nuestras mujeres”.

Después de participar en la Movi-
lización Universitaria “¡Exigimos! Jus-
ticia y Paz. Por una Cultura de Paz”; 
enfatizó que la vida de Mara y de to-
das las mujeres asesinadas y ultraja-
das, no pueden quedar en el olvido.

Asimismo, señaló que no se pue-
de permitir como sociedad que la 
violencia se normalice. Exigimos a 
nuestras autoridades ser sensibles y 
cercanos a la realidad que vive la 
ciudadanía. Y hay que dejarlo cla-
ro, la inseguridad va en escalada.

Apuntó que es lamentable que 
la seguridad no ha sido la prioridad 

Emilio Baños

La sociedad no pue-
de lavarse las manos, 
todos somos culpa-

bles de la descomposición 
social: 

Fernando Fernández

No podemos permitir 
que la violencia se

normalice:

de los gobiernos y el sistema de 
procuración de justicia se dejó en 
el abandono.

Por lo tanto, exigimos:
a) Al gobierno federal, particular-

mente a la Comisión Nacional para 
Prevenir y Erradicar la Violencia 
contra las Mujeres,  reconsiderar la 
declaratoria de Alerta de Género 
en Puebla, hasta que las medidas 
conducentes surtan efecto y se 
erradiquen los feminicidios.

b) A las autoridades estatales, a 
trabajar en conjunto, el ejecutivo, 
el legislativo y el judicial, para es-
tablecer la seguridad ciudadana 
como prioridad estratégica, con 
énfasis en el cuidado de la mujer. 
Esto debe incluir:

-Más y mejores policías, bien re-
munerados y capacitados. -Invertir 
en Ministerios Públicos y Magistra-
dos, para acabar con el rezago 
acumulado de procesos judiciales, 
que constituye la piedra angular 
del combate a la impunidad.

-Fortalecer a la Fiscalía General 
y especialmente a la Fiscalía Anti-
corrupción, asignando las partidas 
presupuestales que garanticen una 
operación a la altura de las exigen-
cias ciudadanas.

-Particularmente exigimos que se 
revisen las concesiones de servicio de 
transporte, así como el cumplimiento 
de los protocolos de seguridad, y en 
el caso de Cabify que se deslinden las 
responsabilidades que haya lugar.

En ese sentido, manifestó, “quere-
mos ser catalizadores de la transfor-
mación social”, e indicó, situacio-
nes como el asesinato de Mara, nos 
obligan a la indignación y a la de-
nuncia, pero también a la refl exión 
y compromiso.

De igual forma, el Dr. Baños Arda-
vín reiteró, “tenemos que aceptar 
que muchas veces, no hemos es-
tado a la altura de las expectativas 
de la sociedad; ya por omisión o 
indiferencia, hemos abonado a la 
descomposición social”.

Por lo tanto, señaló, necesitamos 
volver a mirarnos a los ojos, a descu-
brirnos en los otros, especialmente en 
quienes son más vulnerables.

Continúa en la siguiente página . . .

#Justicia y Paz exigieron 
universitarios poblanos
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Apuntó que se debe trabajar de 
manera conjunta en la promoción 
de una cultura solidaria, donde miles 
de talentos se pongan al servicio de 
la persona y la transformación social.

Sentenció, el compromiso del 
Consorcio Universitario, de dar se-
guimiento puntual a las medidas 
que como autoridad y sociedad se 
implementen en pos de la seguri-
dad, el combate a la impunidad y 
a los feminicidios.

Se congratuló con los jóvenes 
que participaron en la movilización 
universitaria, “hacerle ver a esta so-
ciedad que aquí se congrega una 
generación capaz de fomentar un 
verdadero punto de infl exión en el 
rumbo del país. Porque más allá de 
la corrupción y más allá de los abo-
minables crímenes, hoy se ha dado 
cita una juventud de mirada limpia, 
que se sabe fuerte, y que ama pro-
fundamente a México”.

“Que la vida de Mara y de tantas 
mujeres, sus recuerdos y sus anhelos 
sean como el fuego que encien-
da los corazones para transformar 
nuestra sociedad, y así construir un 
país donde impere la Justicia y lo-
gremos la Paz”, reiteró el Dr. Emilio 
José Baños Ardavín.

Por su parte, el Dr. Fernando Fer-
nández Font, Rector de la Ibero 
Puebla, acotó, la pérdida de Mara 
es un dolor que no se quita con una 
manifestación, con unos gritos, es 
un dolor que tiene que permane-
cer mientras esta situación que es-
tamos viviendo continúe igual.

Advirtió, “la estructura social del 
país se ha derrumbado”, y esto 
que le pasó a Mara, me parece a 
mí como el gran fermento de una 
semilla que muere para dar vida. Y 
ha sido comunicado a toda la re-
pública. Esto es un signo de que el 
problema que estamos viviendo es 
mucho más amplio que el proble-
ma por el que pasa Puebla.

Dijo que seguirá siendo un pro-
blema mientras siga viendo esa 
convivencia, esos pactos entre las 
autoridades políticas y los narcos. 
“Tenemos que decirlo con toda 
claridad, lo que hoy vive Puebla, 
simplemente ha sido una herencia 
que estamos viviendo en la que no 
se persiguió el crimen, en la que se 
estuvo de acuerdo con él, en las 
que se sacaron jugosas ganancias 
por eso y hoy nos lamentamos, pero 
no podemos quedarnos aquí, pen-
sando en el mismo asesino, que es 
muy difícil pensar en él, si no es con 
gran odio, con gran desprecio”.

Ese asesino ha sido fruto de esta 
misma sociedad, que esta misma 
sociedad es la que está creando 

eso por la división social, por la in-
justicia, por la pobreza, y por lo 
tanto, no podemos lavarnos las ma-
nos y decir que nosotros somos los 
buenos y que los malos están allá. 
Somos la misma sociedad que por 
andar buscando los mayores privi-
legios, nos encontramos entonces 
en una sociedad en donde hay 
unas riquezas infi nitas en manos de 
unos cuantos y una inmensa pobre-
za que tiene que luchar día a día 
para salir adelante, declaró el Dr. 
Fernández Font.

No debemos dejar pasar otro pro-
blema como éste, “hace ya 3 años 
murieron los 43 de Ayotzinapa y por 
qué no ha habido justicia, por qué 
no se sabe nada, y seguimos regis-
trando muertes, por eso el gran tema 
de una denuncia de género… te-
nemos que ser más serios, ante esta 
situación de muerte, tenemos que 
exigir,…, cada uno de nosotros tiene 
que ser creativos, propositivos para 
que esta situación que estamos vi-
viendo, no vuelva a acontecer”.

Agregó, “ustedes jóvenes son el 
futuro de esta sociedad, ustedes 
son imprescindibles para esta so-
ciedad, crean en ustedes mismos, 
nosotros creemos en ustedes”.

En su intervención, la estudiante 
Diana Galaviz Briones, representante 
de la mesa directiva de Ciencias Po-
líticas de la UPAEP, comentó, los estu-
diantes ahora estamos reunidos aquí 
y nos solidarizamos con la familia de 
Mara Fernanda Castilla Miranda, es-
tudiante de nuestra universidad.

Dijo que Mara encontró su voca-
ción en las ciencias políticas para 
trascender y eligió Puebla porque 
era una de las ciudades más se-
guras del país, y por ello tuvo que 
salir de su entorno. Mara buscó tras-
tocar la realidad de este México 
desigual, corrupto y violento. “Sus 
sueños se vieron truncados cuando 
la privaron de su vida”.

Indicó que el caso de Mara no es 
el único, a diario decenas de casos 
se registran, ante la indolente mira-
da de la impunidad, a través de la 
cual se ha dado una escalada de 
inseguridad que azota al estado de 
Puebla y a nuestro país, fenómeno 
que no respeta género, edad, acti-
vidad o posición social.

Por lo tanto, enfatizó que estu-
diantes universitarios, maestros y la 
sociedad civil estamos obligados 
a realizar las acciones pertinentes 
para exigir con fuerza a nuestras 
autoridades que lleven a cabo con 
efi ciencia y efi cacia las labores ne-
cesarias para castigar con todo el 
peso de la ley y del estado, a los 
asesinos de tanta vida inocente.

CAMPUS
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El viernes pasado, recibimos la 
amarga noticia de que a nuestra 
compañera Mara Fernanda Casti-
lla Miranda, estudiante de Ciencias 
Políticas, le arrebataron la vida. Nos 
dimos cuenta, que otra vez nos fal-
taba una más, pero lo sentimos cer-
cano pues eso que leíamos en los 
diarios o en las redes le sucedió a 
alguien de nuestra Universidad.

Esta vez no era una consigna que 
se sintiera lejana, en esta ocasión le 
había pasado a alguien cercano, o 
al menos así lo refl ejaba el ambien-
te en las redes sociales e incluso los 
pasillos de esta Institución, que se 
llenaron de pegatinas para exigir el 
regreso de Mara.

Con toda seguridad estas líneas 
no logren refl ejar un cambio tangi-
ble, es decir, estas palabras no la 
van a traer de regreso. Sé que va-
len más las acciones. Pese a ello, no 
queremos que se te olvide, que se 
nos olvide que nos faltas, ni tampo-
co que no has sido la primera. Nos 
faltan muchas y muchos otros.

Todos los días, todo el tiempo, ve-
mos la noticia de un desaparecido, 
un secuestro, un asalto, un acoso, 
una violación, una agresión; se vi-
ralizan, se vuelve tópico de no más 
de diez minutos a comentar en al-
guna reunión o comida.

Es verdad que la circulación de 
este tipo de noticias ayuda de algu-
na manera, sin embargo, la tempo-
ralidad es el peor enemigo no solo 
en redes sociales, sino en el análisis 
de los hechos pues al fi nal del día 
o de la semana, los refl ectores ya 
son enfocados a otro rostro, al fi nal 
siempre se olvidan. Hoy la noticia 
permea en cualquier página de ini-
cio, se comenta y se habla, pero… 
¿se está concientizando y racionali-
zando de manera profunda?

Hoy fue Mara, y probablemente 
permanecerá por un tiempo más por 
tratarse de nuestra compañera, pero 
qué tanto se mantendría presente en 
el caso de que fuera una persona de 
otra universidad, ciudad o estado, 
¿se mantendría tanto en nuestras 
memorias, o en este tiempo, en nues-
tra pantalla de celular?

El problema no se encuentra en 
el no actuar directamente a favor 
de esta u otra causa, el problema 
y la pregunta radica en qué tanta 

proximidad tiene que tener la situa-
ción para que se haga verdadera-
mente consciente el hecho de que 
nos están desapareciendo, matan-
do, violando. 

¿Cuánto falta para que dejemos 
de invisibilizar la situación que existe 
hoy?, ¿En qué momento esta cau-
sa va a dejar de ser parte exclusiva 
de un sector llamado “grupos femi-
nistas” y va a pasar a ser tema de 
importancia social, tema de hom-
bres, mujeres, jóvenes, niñas, niños, 
adultos, universitarios?, ¿Cuándo 
pasa a ser tema de personas?

Este no es un llamado ni una in-
vitación para unas cuantas o unos 
cuantos, ésta es una exhortación 
para todas y todos. Para las mu-
jeres, para que nos solidaricemos, 
para que nos empecemos a mirar 
sin diferencias, que se elimine el 
hecho de que solo podemos ser 
solidarias en nuestro mismo círculo 
social pero fuera de éste, el peor 
enemigo que encontramos es 
nuestro mismo género.

Es hora de reconocer nuestro valor 
como género, de empezar a respe-
tarnos, de eliminar estereotipos res-
pecto de cómo debería ser el “ser 
mujer”, hacer que el único sinónimo 
sea la fuerza y la unión, que el género 
masculino cambie su percepción del 
sexo opuesto para que ese modelo 
de comportamiento desaparezca, 
que se transforme la manera en la 
que se nos aprecia pero también la 
forma en que la sociedad le exige al 
sexo opuesto actuar y sentir.

Esta es una solicitud a toda la so-
ciedad, para que nos empecemos 
a ver como iguales, para borrar 
toda idea de que en el género se 
encuentra la diferencia y como 
consecuencia, la indiferencia, sobre 
todo para subrayar el hecho de que 
la resolución de esta problemática 
no le compete a unos cuantos, que 
esto no pasa a ser exclusivamente 
tarea de las autoridades de justicia o 
del gobierno, que el arreglo de este 
lastimoso panorama nos compete a 
todos, que sí, sí es asunto nuestro, sí 
es nuestra responsabilidad cambiar, 
evolucionar el manejo de nuestras 
relaciones, es nuestra responsabili-
dad crear una base social más sóli-
da y más unida para que realmente 
se dé el cambio que se está denun-
ciando; transformar y despertar, por 
ti Mara, por ti y todas las demás.

ANDREA MANSUR PULIDO

 Uni� cando Conciencias
Que el miedo se convierta en acción, y la acción en unidad

#VivasNosQueremos
#MaraTeVamosAEncontrar

#NiUnaMenos
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ESTUDIANTES AYUDAN EN EVALUACIÓN ESTRUCTURAL DE CONSTRUCCIONES EN COMUNIDADES DEL INTERIOR DEL ESTADO.

BRIGADA DE SALUD BRINDA APOYO EN SANTA CRUZ CUAUTOMATITLA.
La solidaridad universitaria no se detiene

Ingeniería Civil envía brigadas para analizar zonas afectadas por 
el sismo del 19S

Egresados, estudiantes y 
catedráticos del Decanato de 
Ingeniería de la UPAEP organizaron 
una brigada de evaluación 
postsísmica para analizar la 
magnitud de los daños originados 
por el sismo del pasado 19 de 
septiembre que afectó a distintas 
comunidades del interior del estado, 
esto con la intención de descartar 
colapsos o mayores riesgos.

Entre las comunidades de 
Huaquechula que asistieron 
técnicamente los estudiantes y 
catedráticos de esta Institución 
están: San Diego el Organal, 
Cacaloxuchitl, San Juan Huiluco 
y Soledad Morelos, así como 
en Atlixco y Tochimizolco, 
además, por cuenta propia, 
estudiantes acudieron también 
a Tepapayecan, Tochimilco, 
San Francisco Xochiltepec;  y en 
coordinación con Protección Civil 
se realizó una revisión postsísmica 
en las calles  6 Oriente-Poniente, 
20 Oriente-Poniente; el ISSTEP, en 
San Manuel, Seminario Palafoxiano, 
la Iglesia de la Medalla Milagrosa 

Con el objetivo de apoyar a las co-
munidades afectadas por el sismo 
ocurrido el pasado 19 de septiem-
bre, el Departamento de Salud In-
tegral, instauró una brigada médi-
ca que dio servicio a la comunidad 
de Santa Cruz Cuautomatitla del 
municipio de Tochimilco.

“Desde el momento en que co-
menzamos a participar en el Cen-
tro de Acopio de la Universidad, 
vimos que llegaban medicamentos 
y entonces pensamos que era bue-
no realizar una brigada de salud”, 
mencionó la Dra. Dulce María Pérez 
Suárez, Jefa del Sistema de Salud 
Integral de la UPAEP.

Destacó el espíritu solidario de los 
estudiantes, pasantes, médicos, en-
fermeras y fi sioterapeutas de la Insti-

tución que no dudaron en sumarse 
a esta brigada.

Lo primero que tuvimos que ha-
cer fue abrir brecha, “ya que no 
había un acceso fácil, pero afortu-
nadamente estaba una máquina, 
que nos abrió camino, porque de 
lo contrario, hubiéramos tardado 
un día entero en llegar; tardamos 
sólo 40 minutos, sin problema, ade-
más, comenzó a llegar muchísima 
ayuda, tanta que hubo una gran 
complicación para la salida”.

La Dra. Pérez Suárez explicó que 
en esta comunidad el 40% de las 
viviendas están inhabitables, por lo 
que es necesario el apoyo en la re-
construcción de las casas del lugar.

Por su parte Christian Flores, alum-
no de quinto semestre de medicina 
dijo que esta experiencia represen-
tó mucho para él, ya que la gente 
está muy afectada.

“Fuimos a dejar aunque sea ‘un 
granito de arena’ para que no es-
tén solos, además, les ofrecimos 
tanto apoyo humanitario como 
moral para que las personas no se 
sientan solas en ese trago amargo 
que están pasando”.

La Lic. en Enfermería, Verónica 
Loranca Muñoz, integrante del De-
partamento de Urgencias del Siste-
ma de Salud Integral de la UPAEP, 
agregó que dentro de la comuni-
dad de Santa Cruz Cuautomatitla, 
no se encontraron padecimientos 
traumatológicos. 

“Encontramos más enfermeda-
des crónico degenerativas con las 
cuales vive siempre la comunidad, 
como diabetes, hipertensión enfer-
medades respiratorias, gastrointes-
tinales; hay algunos problemas de 
conjuntivitis, reacciones alérgicas 
por el clima, por los escombros que 
ahorita se están removiendo; real-
mente la población no está afecta-
da medicamente, pero si requiere 
de atención, una atención que 
creo se debe establecer periódica-
mente, así que ya que nos percata-
mos de esta situación, no se debe 
abandonar esa comunidad, hay 
que continuar dando atención mé-
dica a través de brigadas para evi-
tar problema de salud en el futuro”.

Mencionaron que una de las pre-
ocupaciones de los habitantes de 
Santa Cruz Cuautomatitla fue saber 
si esta visita podría repetirse. 

A este respecto, Loranca Muñoz 

manifestó que esperan regresar y 
no dejarlos desamparados, pues 
notó muchas necesidades en ma-
teria sanitaria a las cuales se les po-
dría dar seguimiento. 

“Queremos seguir aportando, 
creo que aquí tenemos una fuente 
de trabajo muy grande, tenemos 
chavos con disposición que han te-
nido la educación necesaria para 
poder emprender proyectos que 
les puedan dar un benefi cio a estas 
comunidades”, agregó. 

“Debemos seguir transformando 
a estas comunidades, yo creo que 
nosotros podemos transformarla 
desde todas  las carreras que tiene 
nuestra institución, incluso sumar 
a otras instituciones  que puedan  
apoyar estos proyectos sociales. Se 
podría  construir algo muy grande 
y la parte de adoptar una comuni-
dad como institución creo que  sí 
benefi ciaría a estos municipios que 
hoy fueron afectados”. 

Christian Flores invitó a los jóvenes 
a que se sumen y no solo por estos 
días, sino a que no se olviden de es-
tas comunidades después del sismo, 
“la ayuda debe de seguir por mucho 
tiempo para que las comunidades si-
gan recibiendo un poco de ayuda”.

Finalmente, mencionaron que la 
comunidad de Santa Cruz Cuauto-
matitla quedó muy agradecida con 
el apoyo proporcionado por la socie-
dad poblana, así como de la UPAEP 
a quienes de manera muy cálida, la 
población despidió entre porras.

colonias San Felipe Hueyotlipan y 
San Jerónimo Caleras.

Así mismo, la Secretaría de 
Educación Pública, solicitó apoyo 
para la revisión de escuelas de 
Tonanzintla, San Andrés y San Pedro 
Cholula.

Luego de su recorrido por estas 
comunidades, María Fernanda 
García Sánchez de 9° semestre 
de Ingeniería Ambiental y Edgar 
Aldahir Jiménez Hernández de 5° 
semestre de Ingeniería Civil, están 
seguros que la ayuda en estos 
lugares debe ser por un largo 
periodo, pues el principal problema 
es que son poblaciones en donde 
se sigue utilizando el adobe como 
principal material de construcción, 
lo que complica la situación 
pues las que no cayeron en este 
momento, pueden colapsar en 
cualquier otro evento sísmico. 

“Conocer estas comunidades 
nos puede dar la oportunidad de 
desarrollar proyectos en favor de 
las personas que aquí viven y no 
solo llevar víveres, mucho del apoyo 
que ha llegado a estos lugares 
ha sido porque las Universidades 
se han movilizado, pero creo que 

podemos hacer más”, comentó 
María Fernanda.

Por su parte, Edgar  Jiménez, destacó 
que esta última semana pudo llevar a 
la práctica aquello de lo que se habla 
mucho en UPAEP, el humanismo “es 
el mejor aprendizaje que he tenido 
al participar en estas brigadas pues 
llevamos la ayuda de manera directa, 
no nos estamos esperando a que 
llegue el gobierno, hemos buscado 
el modo de cómo transportarnos y 
cómo ayudar de manera efectiva, 
el acercamiento con la fi losofía 
universitaria ha sido muy buena para 
mí”, reconoció el estudiante.

“En lo profesional también 
fue de gran apoyo el haber 
participado en estas brigadas que 
se formaron porque obtuve muchos 
conocimientos, y en lo personal, 
me deja como experiencia 
la sensibilidad que se debe 

tener con la gente. He visto las 
preocupaciones y las necesidades 
de la gente, las condiciones de 
algunas de las poblaciones que 
visitamos son muy malas y debemos 
exigir a las autoridades que 
intervengan”, agregó. 

Y es que a decir de los pobladores, 
nadie se ha acercado siquiera a 
ver qué daños sufrió la iglesia que 
es un monumento histórico que 
data de 1720 y cuya torre está muy 
dañada. “Ellos querían arreglarla, 
pero no es tarea fácil, además de 
equipo especializado, se necesitan 
también grúas y material para su 
mantenimiento”, observó Edgar. 

Finalmente, invitaron a sus 
compañeros a sumarse a las 
distintas brigadas que se han 
formado en UPAEP para apoyar 
de una manera distinta a estas 
comunidades.

EL UNIVERSITARIO
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La salud de los animales, el medio
ambiente y las personas están ligadas

El Dr. Ruiz Argüelles recibe Doctorado
Honoris Causa de la UASLP

EL DR. ROBERTO AGUILAR FISHER ESTARÁ EN UPAEP POR UN PERIODO INICIAL DE SEIS MESES.

ES CATEDRÁTICO Y COLABORADOR DE LA FACULTAD DE MEDICINA Y POSGRADOS EN CIENCIAS DE LA SALUD UPAEP.

“Todo está asociado a un concepto 
denominado “una salud”, esto quiere 
decir que la salud de los animales, 
del ambiente y de las personas están 
ligados. Lo que quisiéramos desarrollar 
es ese concepto para que la gente 
que está trabajando en medicina lo 
tenga en mente, al igual que aquellos 
que están trabajando la veterinaria 
o biología; todo se trata de trabajar 
en conjunto”, resaltó el Dr. Roberto 
Aguilar Fisher, miembro del Colegio 
Europeo de Medicina Zoológica 
y quien estará como profesor 
invitado en la Facultad de Medicina 
Veterinaria y Zootecnia de la UPAEP.
Explicó que la medicina zoológica 
está aplicada a todos los seres vivos 
que no sean los convencionales en 
medicina veterinarias, cualquier 
cosa que no sea un caballo, un 
perro o un gato.

De igual manera destacó que 
hay tres áreas muy grandes en la 
medicina zoológica: las mascotas 
exóticas, medicina de zoológico y 
fauna silvestre.

Expresó que su estancia inicial 
en la UPAEP será de seis meses y se 

La UPAEP se congratuló por la dis-
tinción que recibió el Dr. Guillermo 
José Ruiz Argüelles, catedrático y 
colaborador de nuestra universi-
dad, al otorgarle el Doctorado Ho-
noris Causa la Universidad Autóno-
ma de San Luis Potosí (UASLP).

El Dr. Ruiz Argüelles obtuvo dicho 
reconocimiento por ser una fi gura 
prominente a nivel nacional e interna-

EL UNIVERSITARIO

EL UNIVERSITARIO cional, gracias a su larga trayectoria 
en la investigación y docencia en el 
ámbito de la hematología, así como 
por sus aportaciones a la ciencia mé-
dica en el trasplante de médula ósea; 
lo que lo distingue  como un egresa-
do de la Facultad de Medicina de 
esa casa de estudios y profesionista 
comprometido con su vocación de 
servicio a la humanidad.

Cabe señalar que el Dr. Guillermo 
José Ruiz Argüelles ha recibido tam-

bién los reconocimientos “Duc In Al-
tum” por la UPAEP y “Distinguished 
Alumni Award” por la Clínica Mayo, 
entre otras distinciones que ha reci-
bido por su loable labor en pro de 
la salud y la ciencia, impulsando el 
conocimiento y la investigación.

El Dr. Guillermo José Ruiz tam-
bién recibió el nombramiento
de Master del American College 
of Physicians (ACP), convirtiéndolo 
en el séptimo mexicano que otiene 
esta distinción.

Además, la UPAEP mantiene una 
alianza académica con Laborato-
rios Ruiz por más de dos décadas 
de trabajo colaborativo para im-
pulsar la investigación en el ámbito 
de la patología clínica.

Durante la ceremonia, el Dr. Ruiz 
Argüelles comentó que todo lo que 
ha podido ejercer en el campo 
de la medicina es gracias a que 
“caminó siempre sobre hombros
de gigantes”, como fueron su pa-
dre y muchos de los profesores que 
le enseñaron en la Facultad de
Medicina de la UASLP.

Señaló la necesidad de una edu-
cación de excelencia, para con-

tribuir a un mejor país. Enfatizó que 
la práctica y la enseñanza de la 
medicina no admiten mediocrida-
des, pues el campo de trabajo de 
los médicos es el ser humano, por lo 
que se pronunció a favor de la sec-
ción de los mejores estudiantes para 
ingresar a la facultad, “es fácil hacer 
buenos médicos cuando se trabaja 
con gente pensante”, agregó.

Lamentó el Dr. Guillermo José Ruiz la 
poca productividad científi ca de los 
médicos mexicanos, el desinterés de 
muchos y el afán de hacer dinero, la 
insensibilidad de quienes controlan los 
servicios privados de salud; así como 
el que las casas farmacéuticas estén 
más preocupadas por crear fármacos 
para prolongar la vida y no para curar.

La entrega de la medalla y del tí-
tulo de Doctorado Honoris Causa 
se realizó en septiembre, mes de la 
Universidad (UASLP); estuvo a cargo 
del Rector Mtro. Fermín Villar Rubio 
y teniendo como testigo de honor 
al gobernador de San Luis Potosí, Dr. 
Juan Manuel Carreras López y a la 
comunidad universitaria que se reu-
nió en el Teatro del Centro Cultural 
Universitario Bicentenario.EL UNIVERSITARIO

analizarán después otros seis meses, 
sin embargo le gustaría estar de 
tiempo completo en la Institución.

El Dr. Aguilar Fisher mencionó 
que tiene distintos proyectos que 
le gustaría implementar en la 
Institución, destacando la práctica 
con distintas especies.

“La idea es ofrecerle a los 
muchachos aves, reptiles, anfi bios, 
mamíferos silvestres que no tienen 
dueños y se evalúan 21 días, 
se recibiría un cierto tiempo, 
se evaluaría si el animal podría 
sobrevivir o no, estamos hablando 

de tortugas atropelladas, animales 
sin plumas o animales que están 
muy maltratados”.

Expresó que esta es una 
oportunidad única para que los 
muchachos hagan todo desde 
sacar la muestra de sangre, sacrifi car 
al animal si es necesario, realizar la 
necropsia. “Todo eso produce un 
benefi cio para las personas que tiene 
que trabajar con estos animales, 
porque les da información”.

Refi rió que los alumnos de la 
UPAEP son maravillosos, “me 
encantan, muchas son mujeres, son 

jóvenes con mucho interés, muy 
movidas, son muy capaces”.

“La escuela es de tamaño ideal, 
los estudiantes tienen atención 
individual, tienen posibilidades de 
desarrollar sus habilidades clínicas, 
tienen muy buenas instalaciones y los 
profesores encargados junto con el 
director los apoyan fuertemente. Lo 
que me gusta más de la UPAEP es que 
los estudiantes tienen oportunidades 
reales de estar apoyados, cosa que 
no he visto en otra institución”.

CORTESÍA
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DURANTE 16 DÍAS ESTUVO EN JAPÓN REALIZANDO ESTUDIOS DE CAMPO PARA IMPLEMENTAR UNA PLATAFORMA EDUCATIVA.

Estudiante de Logística participa
en proyecto HELIO

Estudiante de Ing. en Biotecnología gana el Premio 
Estatal de la Juventud Vicente Suárez

EL UNIVERSITARIO

Katia Morales Hernández, estu-
diante de Logística de Negocios 
de esta Institución, representó a 
México y a esta Institución en la 
segunda edición del Programa Hu-
man Ecology Lab in Osakikamijima 
(HELIO), que pretende resolver el 
problema de migración que aque-
ja a esta comunidad ubicada en 
la prefectura de Hiroshima, Japón 
a través de la implementación de 
una plataforma educativa que ten-
ga sede en esta isla. 

Y es que a decir de la estudiante 
de Logística de Negocios, la popu-
lación decreció de 20 mil a 8 mil 
habitantes en tan solo 20 años y ac-
tualmente el 48 por ciento del total 
de personas que habitan en esta 
población rural del país asiático, 
son adultos mayores debido a que 
los jóvenes se ven forzados a dejar 
sus casas por falta de oportunida-
des educativas y laborales. 

Así, durante 16 días, Katia Morales 
a lado de otros 22 jóvenes pertene-
cientes a los Changemaker Cam-
pus de Estados Unidos de América, 
Japón y Alemania, realizaron la re-
colección de información dentro 

de Osakikamijima para determinar 
la viabilidad del proyecto.

“Nuestro trabajo fue realizar en-
trevistas para así saber cuál era la 
razón fundamental que obligaba a 
la gente a emigrar, y descubrimos 
que carecen de una plataforma 
educativa estable y  transporte. Por 
ello, nosotros propusimos en primer 
lugar, crear un puente para facili-
tar la movilidad al exterior de la isla, 
pues su  único modo de desplazarse 
es a través de ferry que da servicio 
solo en días y horarios específi cos, y 
por ejemplo, si hay niebla, se cance-
la todo, por eso la gente tiene que 
abandonar sus hogares”, explicó. 

Para lo anterior, el equipo de 
changemakers realizó entrevistas 
tanto al alcalde de la isla como a los 
miembros de la cámara de comer-
cio, así como pobladores de Osa-
kikamijima, con el fi n de entender 
esta situación, y así poder diseñar 
propuestas que revitalicen esta ilsa.

Además, como parte de su for-
mación como changemakers, los 
estudiantes de Estados Unidos, Ale-
mania, México y Japón, tuvieron un 
workshop de Design Thinking, que les 
ayudó para la depuración y focali-
zación dela información recabada. 

Así mismo, tuvieron una plática 
con Koko Kondo, una sobreviviente 

de la bomba atómica de Hiroshi-
ma, y otra platica con Jerry White, 
ganador del premio nobel de la 
Paz, y quién trabajó con la Princesa 
Diana en una visita a Bosnia. 

“Es difícil resumir toda esta expe-
riencia en unos cuantos párrafos, 
pero lo que aprendí va más allá 
de cualquier clase, se trató de real-
mente ponerse en los zapatos de 
locales que están pasando por una 
problemática muy grave, y usar las 
herramientas más efi caces para 
hacer que toda una sociedad sal-
ga a fl ote”, comentó  Katia Morales.

Estoy orgullosa de que mi universidad 
sea parte de AshokaU y que apoye a 
estudiantes como yo para este tipo de 
proyectos. Ahora estoy muy motivada 
a seguir haciendo un cambio positivo, 
no solo en Japón, sino también dentro 
de mi comunidad.

Estoy infi nitamente agradecida 
con UPAEP por esta oportunidad, 
con College of the Atlantic (COA) 
quienes impulsaron este proyecto, 
con Olivia Paredes y todo el equi-
po de emprendedores, por darme 
las herramientas necesarias para 
hacer un buen trabajo en Japón, y 
con la directora de Logística Sora-
ya Reyes, quien me apoyó mucho 
en todo este proceso. CORTESÍA

David Yair Rodríguez López, estudian-
te de Ingeniería en Biotecnología, re-
cibió el Premio Estatal de la Juventud 
Vicente Suárez, en la distinción de lo-
gro académico en Ciencia y Tecno-
logía por su investigación que intenta 
detener la deforestación de algunas 
especies de cactus en la región de 
Tehuacán, certamen en el que par-
ticipan entre 500 y 700 jóvenes de 
todo el estado anualmente.
“El premio de la Juventud se da a 
nivel municipal, estatal y nacional, 
hace unas semanas recibí el Pre-
mio Municipal de la Juventud de 

Tehuacán, de donde soy oriundo, y 
la pasada me otorgaron el premio 
estatal aquí en Puebla, es una linda 
experiencia pues he participado en 
cinco ocasiones como candidato 
a este premio y fi nalmente decidie-
ron otorgármelo, por lo que para el 
próximo año participaré para obte-
ner el premio nacional de la Juven-
tud”, comentó Yair Rodríguez.
Cabe destacar que Yair ha partici-
pado por 5 años consecutivos en 
ExpoCiencias, siendo estudiante 
de secundaria lo que le ha dado la 
oportunidad de participar en even-
tos nacionales e internacionales, y 
en diciembre representará a Méxi-

co en Suecia donde presenciará la 
entrega de los Premios Nobel. 
Respecto a sus experiencias en los 
certámenes internacionales, dijo, su 
viaje a Rusia fue el que le ayudó a cre-
cer en lo personal y en lo académico 
pues tan solo tenía 15 años y tuvo que 
viajar solo a un país totalmente distin-
to y con un idioma desconocido. 
“Considero que la mentalidad es 
la principal fortaleza que tengo, 
todo ha requerido perseverancia, 
para mí son valiosos estos premios 
y reconocimientos porque como 
soy originario de una pequeña co-
munidad que se llama Tepanco de 
López, ubicado cerca de la ciudad 
de Tehuacán y en donde la mayo-
ría de la gente emigra, en mi caso 
ha sido una experiencia maravillosa 
el poder encontrar en la Ciencia y 
en la Tecnología una oportunidad 
para sobresalir”, destacó. 
Así mismo, resaltó lo importante que 
ha sido para él el haberse formado 
desde nivel secundaria en UPAEP 
pues dijo, es una institución educativa 
que refuerza los valores y te impulsa 
siempre a estar comprometido con tu 

sociedad. “Solidaridad, compromiso 
y responsabilidad son los principales 
valores que UPAEP me ha aportado 
estos últimos  5 años”, enfatizó.
Agregó que sus planes son conti-
nuar con su investigación durante 
sus estudios universitarios, con ello 
realizar su tesis fi nal de licenciatura, 
empezar la reforestación masiva de 
esta zona de Tehuacán y compar-
tir sus avances con otros lugares en 
donde crecen las cactáceas. 
Actualmente, el proyecto de Yair se 
encuentra en la etapa inicial pues 
no existen muchos antecedentes 
en este campo, por lo que espera 
encontrar el mejor método para re-
producir las biznagas, y es que dijo, 
crecen un milímetro por mes y para 
lograr la altura máxima que alcan-
zan estas especies, es decir, tres 
metros, tomaría al menos 800 años. 
El premio estatal de la Juventud Vi-
cente Suárez, le fue entregado por 
Antonio Gali Fayad, Gobernador 
del Estado de Puebla y su esposa, 
Dinorah López de Gali, además es-
tuvo presente Luis Bank Serrato, al-
calde de esta ciudad.

EL RECONOCIMIENTO FUE OTORGADO POR SUS LOGROS ACADÉMICOS EN CIENCIA Y TECNOLOGÍA.

EL UNIVERSITARIO
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EN EL PROCESO DE ADAPTACIÓN SIEMPRE SE APRENDE ALGO NUEVO.

Paulina Madrigal Téllez, estudiante 
de Ingeniería en Biotecnología de 
noveno semestre realizó su perio-
do de primavera 2017 en la India, 
y aunque las primeras semas de su 
estancia fueron difíciles porque era 
la única estudiante occidental, ter-
minó por adaptarse y disfrutar cada 
detalle que le ofreció el país ubica-
do al sur de Asia.

Paulina vivió en el sur, en un estado 
llamado Tamil Nadu, de los más gran-
des y más tradicionales, sin embargo, 
uno de los factores que al inicio com-
plicó su adaptación, comentó, fue 
el idioma, pues ella no sabía hindi, y 
el inglés de los hindúes era un tanto 
complicado para comunicarse. 

Madrigal Tellez destacó que la 
principal razón por la que eligió la 
India como destino fue porque es-
tán muy avanzados en el tema de 
biotecnología y porque en la cues-
tión de emprendimiento, cuentan 
con pequeñas empresas que nada 
le envidian a las trasnacionales.

Explicó que el sistema educativo 

Johana Estrada Sánchez es 
estudiante de Inteligencia de 
negocios, y a continuación comparte 
fue su experiencia al ir de intercambio 
a Alemania dos semestres y cómo fue 
tener la oportunidad de realizar sus 
prácticas profesionales en ese país.

¿Cómo fue el proceso de saber 
que te irías a Alemania?

El proceso inicio un año antes, 
yo siempre tuve presente que 
me quería ir a Alemania así que 
empecé a tomar clases de alemán 
y a buscar becas por doquier para 
poder costearme el irme para allá.

¿Cuál fue la experiencia más difícil 
a la que te enfrentaste estando allá?

Me rompí la mano y creo que fue 
de lo más duro que experimenté 
estando allá porque para empezar 
todos los trámites los tenía que realizar 
yo sola, esto sumado al hecho de 
que a mí nunca me han gustado 
los hospitales y que me tuvieron que 
operar e internar estuve a punto de 
tirar la toalla, pero es una de esas 
cosas de las que tienes que aprender.

¿Cómo fue la transición México-
Alemania?

El cambio fue duro porque aquí 
en México yo vivía con mis padres y 
pasar de recibir todas las atenciones 
y tener cosas que te hacen la vida 
más fácil a tener que ser totalmente 
independiente y administrar tus 
tiempos, dinero y aprender a ser 

DANIELA HERNÀNDEZ

Un Águila en la India

Experiencias y aventuras 
en Alemania

responsable por ti mismo es un 
cambio bastante drástico del que 
de nuevo, tienes que aprender. Y 
allá es un aprendizaje constante, 
diario y tienes que saber adaptarte.

¿Cómo fue el proceso de 
conseguir donde hacer tus 
prácticas profesionales?

Todo comenzó porque mis dos 
semestres allá iban a terminar y 
algunos de mis amigos me decían 
que aplicara para prácticas 
profesionales, pero lo tomé realmente 
en serio cuando una de mis amigas 
me comentó que ella sí había 
quedado seleccionada para realizar 
sus prácticas; ahí fue donde aplique a 
todas las empresas de mi ciudad, y al 
fi nal conseguí cuatro entrevistas.

De la primera de ellas fue de la 
que más aprendí, creo que fue mi 
primer gran fracaso (risas) tanto por 
el cómo se impartía la entrevista, 
como por el idioma; pero fi nalmente 
fue de la que más aprendí para 
las siguientes tres entrevistas. 
Finalmente quedé en el área de 
recursos humanos y esto me sirvió 
para darme cuenta de qué era lo 
que en realidad me gustaba hacer, 
además nos dejaban involucrarnos 
en proyectos muy grandes y eso me 
sirvió para mi desarrollo profesional.

¿Cómo describirías el cambio en 
Johana antes y después de irse?

Yo aquí era una persona muy 
cerrada y no me era muy fácil 
relacionarme con los demás pero 

estando allá aprendes que esa 
es la única forma de lograr cosas, 
abriéndote y relacionándote, pero 
sobre todo ser proactivo y siempre 
tener iniciativa para hacer las cosas.

¿Cuáles son tus planes ahora?
Ahora me puse otras metas, yo 

simplemente esperaba regresar de 
mi intercambio y listo, pero ahora 
con lo bien que me fue en las 
prácticas planeo regresar y trabajar 
allá, porque el cómo se movieron 
las cosas se prestó para ello.

¿Cuál sería la mejor de tus 
memorias?

La mejor de mis memorias allá, 
mi roomie y yo nos volvimos muy 
buenas amigas y un día fuimos 
a un parque de diversiones por 
Hamburgo, al fi nal solo fuimos ella y 
yo cuando el plan inicial era ir con 
más personas, y entre un juego y otro 
me avisaron que sí me quedaba en 
las prácticas, fue algo muy feliz para 
mí porque pude quedarme más 
tiempo con mis amigos y en un lugar 

que realmente disfrutaba.
¿Cómo fue tu regreso a México?
Al regresar mis papás estaban muy 

felices por mí porque a mi papá de 
vez en cuando lo veía, pero a mi 
mamá tenía 1 año 8 meses sin verla y 
cuando por fi n la vi me sentí muy bien, 
aunque también tenía sentimientos 
encontrados por dejar a todos los 
amigos que hice allá y cuando te vas 
sientes que pausaste el tiempo, pero 
al regresar ves que la vida siguió y los 
cambios se dieron y nuevamente es 
cuestión de adaptarte.

¿Qué les dirías a los demás para 
animarse a vivir esta experiencia?

Yo les diría que es atreverte a 
dejar tu zona de confort, y ver que 
hay mucho más afuera de lo que 
tú piensas, vas en el avión sin saber 
que vas a vivir a dónde vas, pero 
es una de las experiencias más 
enriquecedoras que puedes tener 
y te das cuenta de que los idiomas 
no son barreras y es algo con lo que 
te vas a quedar siempre.

en India es basado en autoestudio, 
es decir, el maestro anota los te-
mas principales de forma básica y 
los estudiantes leían o estudiaban 
de manera individual. Hecho que 
agregó un grado de difi cultad a sus 
estudios, pues académicamente, 
los oriundos eran muy competitivos 

por lo que tuvo que esforzarse para 
poder destacar en sus notas.

En cuanto a la cultura, confe-
só “no estaba preparada para un 
shock tan grande”, y es que en el 
país anfi trión las mujeres no interac-
túan entre sí como se hace en Mé-
xico, además, en las calles no era 

común encontrar a una fémina ca-
minando y mucho menos solas, de 
haberlas, siempre iban acompaña-
das y la relación con el sexo opues-
to no era tan estrecha, por lo que al 
ella interactuar con los varones era 
mal vista por sus compañeras.

“Los hombres son un poco más 
abiertos, y por eso hablaba más con 
hombres que con mujeres, pero noté 
que al hacerlo, afectaba mi relación 
con mis compañeras así que tuve 
que aprender a sobrellevar esta si-
tuación. Lo que hice fue buscar gru-
pos más grandes y mezclados, bus-
car a compañeros con mentalidad 
más abierta. India es tan grande que 
existe diversidad”, precisó Paulina.

Durante su estancia en la India, 
Paulina aprovechó para conocer 
ciudades más grandes como Bom-
bay, Nueva Deli, pues por la misma 
situación de que no había mujeres 
en la calle después de las 10 de la 
noche y de que no era muy fácil co-
municarse con las personas debido 
al idioma aprovechaba sus vaca-
ciones para poder conocer un poco CORTESIA

CORTESIA
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CRISTHIAN ADAL GARCÍA

LA UNIVERSIDAD SE SOLIDARIZA CON LA FAMILIA DE MARA FERNANDA CASTILLA MIRANDA.

Previo a la Conmemoración del “Gri-
to de Independencia de México” y 
festejos de la Noche Mexicana al 
que asistieron más de 5 mil personas, 
el Dr. Emilio José Baños Ardavín, Rec-
tor de la UPAEP, dio un mensaje de 

unidad a la comunidad universitaria.
Señaló, “no siempre tenemos todas 

las razones para festejar, en nuestro 
caminar no es la excepción en nues-
tro México, hay momentos de dolor y 
hay momentos de prueba”.

Subrayó, “la situación que hoy vi-
vimos, respecto de Mara Fernanda 
-Castilla Miranda-, nos debe llamar 
primero a la solidaridad, a estar cer-
ca de la familia, a estar cerca de 
las amistades, a estar cerca de us-
tedes, a vivir este momento en co-
munión como universitarios”.

Nuestra institución, advirtió el Dr. 
Baños Ardavín, “quiero que sepan, 
porque lo que estamos haciendo, lo 
haríamos con cualquiera de ustedes. 
La institución ha estado cerca y po-
niendo todo lo que está a su alcance 
para poder coadyuvar y sobre todo, 
en lo posible, lograr cuando antes, el 
regreso de Mara” con su familia.

Agregó, “queridos jóvenes UPAEP 
y amigos que hoy nos visitan, estos 
momentos también nos llaman a la 
gallardía y a enfrentar estos momen-
tos sí con valentía, a transformar esta 
zozobra en acciones e iniciativas de 
transformación, porque nuestras vi-
das están hechas para superar estos 
obstáculos, y estamos llamados a 
superarlos y estamos llamados a ha-
cerlo también como nación. Así, se 
construye nuestro país”.

Asimismo dijo, “estos momentos 
también llaman a tomar estas prue-
bas desde una perspectiva de es-
peranza, que pone de relieve tam-
bién nuestras convicciones y saber 
que ni el mal, ni la muerte, ni todo 
este dolor que de repente pasa en 
nuestro país, tienen la última pala-
bra. Y esa es la perspectiva UPAEP, 
y ese es el estilo y la forma en como 
procesamos estas situaciones”.

“Estamos llamados también a ver 

Tenemos la responsabilidad y 
compromiso de construir 

un México mejor

DIEGO EFRÉN TORRES

en el horizonte nuestras vidas, insisto, 
pero también la de nuestra nación 
con un sentido genuino de esperan-
za, la desesperanza se construye a 
partir de la entrega desinteresada 
de cada uno de nosotros, por esos 
valores y por ese ideal de solidari-
dad, de justicia, de paz y armonía 
que nos implica. Y porque nos impli-
ca, los quiero ahora a invitar a rendir 
homenaje a nuestra Bandera y an-
helar a comprometernos a construir 
un México mejor”.

Posterior al mensaje del Rector, los 
asistentes pudieron degustar en los 
puestos de comida antojitos mexi-
canos como chalupas, tostadas, 
tacos, tamales, esquites, churros, 
entre otras cosas. De igual manera, 
se llevaron a cabo juegos típicos 
como la lotería, el toro mecánico, 
entre otros. El evento dio inicio con 
el grupo ‘One’, el cual entonó va-
rias canciones mexicanas y animó 
a las personas a bailar.

Después de ello, subió al esce-
nario un grupo de mariachis que 
interpretó canciones de México, y 
a continuación, el grupo de danza 
UPAEP se presentó con tradiciona-
les bailables como el Jarabe Tapa-
tío y La Bamba.

Más adelante, se anunció el gana-
dor del concurso de vestimenta típica 
mexicana, en el que el alumno de la 
Licenciatura en Derecho, Cristian San 
Pedro Pérez, que representó al estado 
de Tlaxcala, resultó ganador. 

Finalmente, en la categoría de 
canción ranchera, el ganador fue 
José Gabriel Palencia Fernández 
de Medicina, quien ganó con un 
popurrí de canciones mexicanas. 
Por último, también se dio a cono-
cer el concurso de mejor puesto de 
comida, y fue el de Chalupas con 
un total de 450 ‘me gusta’.

COMUNIDAD
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Busca Grupo Modelo
universitarios con iniciativa

Estudiantes de Ing. Civil obtienen 1er lugar en el 5° Congreso 
Nacional de Edi� cios a Escala organizado por la SMIS

Estudiantes de la Facultad de Inge-
niería Civil de la UPAEP obtuvieron 
el primer lugar por segundo año 
consecutivo en el 5º Congreso Na-
cional de Edifi cios a Escala que or-
ganiza la Sociedad Mexicana de 
Ingeniería Sísmica (SMIS).

En conferencia de prensa, el 
Mtro. Pedro Luis Díaz Bermúdez, Di-
rector de la Facultad de Ingeniería 
Civil de la UPAEP, enfatizó “este pre-
mio nos enorgullece porque habla 
del trabajo y calidad del programa 
académico de Ingeniería Civil en 
temas de ingeniería sísmica, que 
son  una de las líneas de fortaleza 
de investigación de la facultad”.

Los estudiantes de la Facultad de 
Ingeniería Civil que obtuvieron el 
primer lugar fueron Edgar Aldahir Ji-
ménez Hernández, Alejandro Orte-
ga Alegría y Felipe de Jesús Victoria 
Sánchez y estuvieron asesorados 
por el Dr. Gerardo López Arciga, 
profesor de la Facultad.

Cabe señalar que participaron 13 
equipos de diferentes instituciones 

Grupo Modelo, además de su lar-
ga trayectoria en la elaboración de 
la cerveza, pertenece a una com-
pañía llamada Ab Inbev, con la que 
realiza de manera conjunta labores 
de participación social, a las que 
pueden unirse jóvenes voluntarios 
que compartan la visión de la em-
presa, “ser la mejor compañía cer-
vecera uniendo a la gente por un 
mundo mejor”.

Por este motivo, el grupo invita 
cada año a los estudiantes universi-
tarios a formar parte de su equipo, 
a través de cuatro tipos de progra-
ma de reclutamiento. El primero es 
el GLOBAL MANAGEMENT TRAINEE 
(GMT), el cual se dedica a la selec-
ción y entrenamiento dedicado a 
los universitarios mexicanos recién 
egresados, rotándolos por diferen-
tes áreas de la empresa en un lapso 
de 10 meses, adquieren retos, capa-
citación y diversas responsabilida-
des. Participan aquellos que tienen 
como máximo dos años de haberse 
egresado o tener  máximo 27 años, 
tener la disponibilidad de viajar, do-
minar el idioma inglés, no se requiere 
experiencia laboral. 

Otro programa es el MBA, dedicado 
a estudiantes egresados de posgrado 
de diversas universidades de negocios, 
se trata de formar a las personas con 
potenciales en para asumir en corto o 
largo plazo cargos estratégicos.

El programa SUPPLY TRAINEE, está 

“Mejorar la movilidad urbana de 
forma innovadora y sustentable”, 
es la misión de la empresa Modu-
tram México SAPI de CV, formada 
por un equipo muy talentoso de in-
genieros y especialistas en electró-
nica, mecatrónica, software, inge-
niería de transporte y urbanismo, la
cual se centra en el transporte
eléctrico automatizado.

Es una empresa 100% mexicana, 
ubicada y fundada en Guadalaja-
ra, Jalisco. Que busca soluciones de 
transporte efectivas que se basan 
en procesos fl exibles y redes inteli-
gentes. Busca el talento empren-
dedor mexicano para vacantes de 
empleo de alumnos y egresados de 
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FERNANDA SALGADO BAJOS
diversas carreras.

 Lo que busca a futuro esta em-
presa, es lograr que los vehículos 
sean automatizados y eléctricos, así 
como un transporte público cómo-
do, económico, rápido y disponible. 
El   proyecto más reciente que están 
llevando a cabo, es el llamado “Au-
totren”, el cual va a utilizar tecnolo-
gía GRT (Transporte Rápido Grupal) 
y consiste en corredores de hasta 
10,000 pasajeros por hora-sentido.

 La curiosidad, la pasión, sensatez, 
cooperación, buena comunicación 
y experticia, son las características 
que la empresa Modutram valora 
en sus trabajadores para que sean 
un trabajo colaborativo y continuo, 
de igual manera busca que las 
personas que ingresen traigan una 
mentalidad propositiva.

Modutram busca talento
en UPAEP dedicado a egresados de ingeniería 

que tenga un máximo de dos años 
de haberse graduado con buen 
promedio, disponibilidad para via-
jar, dispuestos a reubicarse en otro 
lugar y buen nivel de inglés.  No se 
requiere experiencia laboral y ofre-
cen prestaciones superiores a las de 
ley, así como un sueldo atractivo.  
La capacitación tiene una duración 
de 6 meses, después de ese lapso 
tendrás el trabajo seguro de planta.

Y fi nalmente, el programa BECA-
RIOS, dedicado a estudiantes univer-
sitarios que tengan máximo 25 años 
o aquellos que ya están a un año de 
concluir su licenciatura o ingeniería 
con un buen promedio y un nivel 
de inglés avanzado. Se inicia con un 
proyecto estratégico por 6 meses.

Uno de los egresados de la co-
munidad UPAEP, Mauricio Barbosa 
egresado de Ingeniería Civil, tuvo 
la experiencia de formar parte de 
Grupo Modelo, y actualmente es 
gerente en la planta con sede en 
Tlaxcala, y tiene a su cargo 25 per-
sonas, a solo dos años de haberse 
graduado, por lo que invita a los jó-
venes a participar también. 

EL UNIVERSITARIO EL UNIVERSITARIO

de la república mexicana y cada 
uno de ellos estuvo integrado por 
3 estudiantes que pusieron a prue-
ba sus conocimientos y habilidades 
para edifi car sus trabajos.

En su intervención, Alejandro Or-
tega, estudiante de la Facultad de 
Ingeniería Civil de la UPAEP, dijo que 
para lograr el primer lugar del con-
curso, una pieza clave fue el pega-
do de todo el edifi cio y el asesora-
miento que tuvieron del Dr. Gerardo 
López Arciga, también profesor de 
la Facultad de Ingeniería Civil.

En tanto, Edgar Aldahir Jiménez, 
también estudiante de ingeniería 
civil, explicó que el trabajo del di-
seño y construcción del edifi cio a 
escala fue modelado a través de 
un software que aprenden a utilizar 
en clase y tratar de predecir cómo 
se iba a comportar la edifi cación 
de madera durante la presencia 
del sismo, “ejercicio que nos permi-
tió que durante la presentación de 
nuestro trabajo resistiera la dinámi-
ca de resistencia y obtuviéramos
el primer lugar”.

Enfatizó que durante la presenta-
ción del trabajo se califi can tres as-

pectos, el comportamiento dinámi-
co, la apariencia arquitectónica y 
la optimización de materiales para 
la construcción del edifi cio a esca-
la, “y pudimos sobre salir de entre 
los demás equipos que formaron 
parte del concurso”.

Por último, Felipe de Jesús Victo-
ria, miembro del equipo ganador 
subrayó que los estudiantes deben 
de confi ar en su trabajo, en lo que 
emprendan, aun cuando se pre-
senten inconvenientes como la pre-
sión del tiempo y la tardanza de los 
materiales para poder participar.

El Dr. Gerardo López Arciga, quien 
trabajó como asesor del equipo 
triunfador, dijo que la ingeniería no 
es de fórmulas, si no de conceptua-
lizaciones, es de arte, y los estudian-
tes de estas generaciones se están 
formando bajo estos parámetros 
de conocimientos. “Los alumnos 
deben percibir la ingeniería civil 
como un arte, las fórmulas siempre 
van a estar en los libros, la normati-
vidad va a ir cambiando, pero aquí 
lo importante es que ellos sientan la 
ingeniería y lo demuestren en cada 
certamen que participen”.

EL UNIVERSITARIO
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CULTURA

LAURA CONTRETAS

El arte urbano es un rasgo caracte-
rístico de toda ciudad, pues en casi 
cualquier rincón del mundo hay un 
muro que fue intervenido por los 
habitantes de aquel lugar. Aunque 
al principio esta forma de expresión 
tuvo que lidiar con los estigmas so-
ciales, que giran en torno al prejui-
cio de que pintar una pared es un 
acto vandálico, con el tiempo se 
empezó a vislumbrar el verdadero 
potencial de los espacios como un 
lienzo para aquellos que tuvieran 
algo que contar. Así se fue dando 
oportunidad a artistas, estudiantes 

Me voy a encomendar a José Alfredo 
rezando en la cantina una ranchera y  
que Agustín me diga si es que puedo 
“solamente una vez” o vida entera 

Amar a este país o lo que era Can-
tinfl as, sus Tintanes y su credo, maria-
chi, los huapangos, lo que fuera en 
México aunque me voy, me quedo.

Tequila es el sabor que hay en mi 
boca y azteca es  la sangre por mis 
venas que tricolor se vuelve en lo que 
toca.

Pedro Infante, Javier Solís, verbenas; 
“Viva México” sale de una boca que 
pide alegría en vez de penas.

Blanquita

Los murales en Puebla

México

SONETO
MEXICANO

PACO RUBÍN

Tan cerca 
y tan lejos

El Popocatepetl admiraba al 
Iztaccihuatl, por más ruido que 
hacía, ella nunca despertaba.

El águila y 
la serpiente
- ¿No te cansas de tenerme 

siempre en tu boca sin poder-
me morder?

El mariachi loco

Solo quería dormir, después 
de tanto bailar.

La última y 
nos vamos

¡Viva México! ¡Vivan los hé-
roes de la independencia! 
¡Viva el gobierno! ¡Viva la ju-
ventud! ¡Viva la vida! ¡Viva! 
¡Viva! ¡Viva!

y residentes, con la inquietud de 
darle color a su ciudad. 

Si has caminado por las calles de 
Puebla, seguramente habrás nota-
do alguno de los muchos murales 
que hay en varias colonias, e inclu-
so sabrás del famoso Barrio de Xa-
nenetla, una zona que hace poco 
era considerada como confl ictiva, 
pero que ahora, con la interven-
ción de sus fachadas, es visitada 
por fotógrafos y gente en general, 
que se acerca por curiosidad para 
conocer la renovada zona. 

En el bulevar 5 de mayo, también 
se encuentra otro de los murales que 
llaman la atención. En él se puede 

ver una pequeña representación 
de los lugares más característicos 
de Puebla, así como de algunos 
elementos que distinguen a los ciu-
dadanos. Los responsables de todos 
estos murales, son los integrantes del 
Colectivo Tomate, que se encarga 
de unir a los colonos de una zona, 
para que participen activamente 
con los artistas que se encargan de 
crear murales que refl ejen su historia 
o algo que represente algún detalle 
que haya querido resaltar la familia. 

Si quieres conocer su trabajo 
e iniciativa puedes buscarlos en 
Facebook o en su propia página
https://www.colectivotomate.com.



upaep.mx18 Miércoles, 27 de septiembre 2017

Compañeros universitarios apro-
vechen este espacio para com-
partir sus pensamientos. Pueden 

hacerlo de manera anónima 
Queremos leerlos.
Síguenos en Twitter

@EnsaladaU

El ser humano debe superar los 
obstáculos más difíciles para 
saborear el lado más dulce del 

éxito.

Ser un buen perdedor es apren-
der cómo ganar.Carl Sandburg.

En mis ojos, tú eres la persona 
más sorprendente del mun-
do, te adoro mi bella Nathy . 

-Miguel.L-

Los libros son magia única 
portable.-Stephen King.

No cuentan como lectores si 
sólo conocen a Paulo Coelho

Mi vida universitaria últimamen-
te se ha vuelto una novela ba-

rata y con mala ortografía.
Att. Tu jefe

“Un cobarde es incapaz de 
mostrar amor; hacerlo está re-
servado para los valientes”. Ma-

hatma Gandhi

¡CRUSH! Ya te olvidé...
PARA A... DE A...

Miguel Rosete estás bien loquillo 
moquillo. Atte. La Lichis

¿Cómo saber si te gusto? Baby.

El miedo al fracaso. El orgu-
llo. Lo que piensan de ti. Todo. 
Todo se desvanece ante la 
muerte. No tienes razón para 
no perseguir tus anhelos. No te 

rindas.

P: Hay cosas más importantes 
que hacer.

D: ¿Cómo qué?
M: COMO TU RELACIÓN.

*Turn Down For What.

Cuando pides un favor, debes 
dejar tu orgullo de lado.

Muchísimas gracias a todos los 
que apoyaron, colaboraron y tra-
bajaron en el centro de acopio 

de UPAEP.

Ambición y amor son las alas de 
las grandes acciones. Johann 

Wolfang Von Goethe

 Es simple: solo haz que ocurra. 
Denis Diderot.

¡Alguien que me invite al POP 
TOUR 90’S, por fi !

El mundo no va a cambiar, tú 
tienes que cambiar al mundo. 
¿Cómo vas a cambiarlo tu mismo? 

Es mejor mirar al cielo que vivir 
allí.- Desayuno con diamantes 

de Truman Capote.
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HORIZONTALES
1. Grupo ambulante de artistas.-
Operación aritmética.
2. Árbol palmáceo.- 
Con fi gura de huevo.
3. Repetido, ruido acompasado.- 
Sosegado, apacible.
4. Rival.- Expresión para llamar 
la atención.
5. Aerolínea escandinava.- 
Túnica marroquí. 
8. Número de ejemplares 
impresos.- Sudadera.
9. Isla de Indonesia.- Inundación.
10. Capital de italia.- Encolerizar

VERTICALES
1. Suspenso en un examen.- 
Probar, saborear.
2. País de Oriente Medio.- Que no
tiene hojas.
3. Pausa, intermedio.- 
CD de sólo lectura.
4. Cuenta corriente.- 
Careta, antifaz.
5. Vergel en el desierto.- 
Alta defi nición.
8. Nombre de letra.- 
Flor del naranjo.
9. Édouard..., pintor.- 
Casamiento.
10. Saludo hawaiano.

Ahora más que nunca se 
ha visto la verdadera fuerza 

de los mexicanos

Cuando tu canción de vida es 
Mayores de Becky G.

Grecia García.
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EL CAMPEÓN DE LA LIGA ABE SE PRESENTÓ ANTE SU AFICIÓN.

EL EQUIPO ROJIBLANCO VOLVIÓ A GOLEAR EN XALAPA. 

Debut en casa con triunfo para 
Básquetbol femenil

Rápido femenil UPAEP 
inicia temporada con triunfo holgado

Con marcador de 84-48 las Águi-
las UPAEP de basquetbol femenil 
derrotaron a las Borregas del TEC 
Guadalajara, en lo que representó 
su primer partido como local en la 
nueva temporada de la Liga ABE.
El equipo rojiblanco no tuvo proble-
mas para adelantarse en el marca-
dor teniendo como base del triunfo 
el buen sistema defensivo. A la hora 
de anotar puntos, Ingrid Martínez (6) y 
Estefanía Giner (8) fueron claves para 
terminar el primer periodo 20-4 arriba.
Para el segundo cuarto, las Águilas se 
encargaron de no permitir que el rival 
creciera a pesar de algunas rachas 
que tuvieron de puntos a su favor. 
En la parte ofensiva el peso pasó por 
más jugadoras y empezaron a lucir los 
nombres de Andrea Gutiérrez, Frida 
Figueroa y Miroslava Duarte, que le 
dieron forma al marcador de 43-19. 
La experiencia de las selecciona-
das nacionales Martínez y Peraza, 
además de la buena presentación 

de Giner, siguieron aumentando la 
diferencia a favor de la UPAEP, casi 
duplicando el número de puntos 
del rival (65-33). Este periodo, tam-
bién sirvió para ver de regreso a 
Susana González, quien durante un 
año estuvo lesionada.
En el último cuarto, el equipo pobla-
no mostró experiencia para cerrar el 
partido con jugadoras que saltaron 
de la banca. La ya mencionada 
Susana González, aprovechó los mi-
nutos y junto a Karla Alcocer y Frida 
Figueroa, fueron los elementos en-
cargados de liquidar el juego 84-48. 
Ingrid Martínez fue la mejor ences-
tadora por parte de UPAEP con 15 
puntos, seguida por Frida Figueroa 

que capitalizó 13.  La próxima serie 
de las Águilas será la próxima sema-
na cuando viajen a la capital del 
país para enfrentar a la Anáhuac 
Norte y a la UVM Lomas Verdes. 
En la rama varonil, el equipo de 
la UPAEP venció el jueves 73-66 a 
la Universidad Panamericana de 
Guadalajara y cayó el viernes por 
marcador de 65-68, ante los Borre-

gos del Tec Guadalajara en lo que 
signifi có la primera derrota para la 
quinteta emplumada.  
En ambos encuentros, Iván Monta-
no fue el mejor anotador del partido 
con 25 y 30 puntos respectivamente. 
Los siguientes partidos del equipo 
varonil serán ante el recién ascen-
dido, Tec Santa Fe, y la UP México 
respectivamente.

Con marcador de 9-5 las Águilas 
UPAEP derrotaron en calidad de vi-
sitantes a las Leones de la Anáhuac 
Xalapa para sumar su primer triunfo 
de la temporada CONADEIP de fút-
bol rápido femenil. El partido sirve de 
preparación de cara al Campeo-

nato Nacional, del cual UPAEP será 
sede y por ende la escuadra emplu-
mada ya tiene su boleto asegurado. 

Es la cuarta vez que UPAEP golea a 
domicilio a la escuadra felina: en 2014 
el marcador fue 9-0, en 2015 la dosis 
fue de 9-1, el año pasado fue de 8-1 y 
ahora el tanteador marcó 9-5. 

El equipo que dirige Rubén Ruiz 

se fue adelante en el marcador rá-
pidamente con tantos de Mariana 
y Denisse  Trujillo a los minutos 3 y 5 
respectivamente. A pesar de que 
las locales descontaron al minuto 
9, UPAEP amplió su ventaja poco 
antes de acabar el primer cuarto a 
través de Lucero Torres. 

El equipo de las Leonas opuso 
resistencia y volvió a recortar dis-
tancias pero Franziska Wistuba y 
Abigail García dejaron el marcador 
al medio tiempo 5-3 en favor de la 
escuadra emplumada.  

La goleada se gestó en el tercer 
periodo cuando las poblanas no 
sufrieron peligro en su puerta y ade-
más hicieron dos anotaciones más 
por medio de Natalia Herrera (6’) 
y la ya mencionada jugadora ale-
mana Wistuba (11’). 

En el último cuarto la Universidad 
Anáhuac volvió a tener una reac-
ción y se hizo presente con dos go-
les más pero la UPAEP no permitió 
que la situación creciera, siendo 
Lucero Torres y Brenda García las 
jugadoras emplumadas que fi niqui-
taron el juego. 

En su próximo encuentro las Águi-
las UPAEP recibirán a las Panteras 
de la UVP. EL UNIVERSITARIO

EL UNIVERSITARIO

DEPORTES



09:00-16:00 hrs. stands de productores

12:00 hrs. inauguración 
Habrá degustaciones, regalos y más ¡Te esperamos!

Superalimentos & orgánicos  •  Artesanales 
Árboles frutales & medicinales

Productos ecológicos del hogar & cuidado personal

Porque tú lo pediste, llega...

¡el 1    mercado verde universitario!

Decanato de
CIENCIAS BIOLÓGICAS

Acompáñanos este
11 de Octubre a la gran apertura

Zona lonaria del Nido

consomé vegano órganico

COLOMBO GUSSTO

upaep.mx
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